
拉日铁路于2011年1月开工建设， 2014年8月15日开通运营， 该条铁路连接拉萨与西藏自治
区第二大城市日喀则， 全长251公里， 是青藏铁路的首条延伸路段。 铁路地处青藏高原西南部、
西藏自治区境内， 东起青藏铁路终点拉萨站， 向南沿拉萨河而下， 途经堆龙德庆县、 曲水县，
折向西溯雅鲁藏布江而上， 穿越近90公里的雅鲁藏布江峡谷区， 经尼木、 仁布县后抵达藏西南
重镇日喀则， 全线设拉萨南、 曲水、 日喀则等14个车站。 据一名列车长介绍， 以前从拉萨到日
喀则没有火车， 开汽车需要六七个小时， 而自拉日铁路开通运营以来， 拉萨到日喀则只需3个
小时。 本报记者 赵 迪/摄
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穆热阿勒:弹起我心爱的冬不拉

本报记者 桂 杰

实 习 生 蔺壮壮

穆热阿勒， 哈萨克族人， 中央民族歌
舞团唯一的冬不拉独奏者， 中央民族大学
2009级冬不拉专业的学生。 4岁时， 父亲
给他人生的第一把冬不拉 ， 没想到这一
弹， 就是20多年。

“最开始， 只是作为自己的一个业余
爱好， 在逢年过节时给家人助助兴”。 17
岁以前， 冬不拉只是穆热阿勒众多音乐爱
好中比较重要的一个。 5岁时， 父亲给他

买了一部电子琴， 穆热阿勒开始在少年
宫中系统地学习乐理知识； 13岁， 上初中
的他又迷上了摇滚乐， 开始学吉他， 并组
建了一个乐队。

17岁， 对穆热阿勒而言， 是一个人生
的 “分水岭”。 正是在这一年， 他开始系
统地接受冬不拉演奏培训。 2009年高考，
他考取了中央民族大学的冬不拉专业。 就
这样， 这位新疆小伙子来到了首都， 开始
他6年的 “北漂” 生涯。

来到北京， 穆热阿勒发现了一个尴尬
的事实： 人们对于冬不拉这种乐器了解太
少 ， 很多人都不知道这种乐器的存在 。
“我们是民族大学第一届冬不拉专业的学
生， 有点小白鼠的性质”。 穆热阿勒笑着

说。 在大学的学习 ， 与其说是老师的讲
授， 不如说是老师和学生一起摸索 、 进
步。 相比于其他音乐专业学生， 冬不拉专
业的学生显得有些 “默默无闻”。 “有时
候一年才能有一次演出的机会”。

既然没有演出来找自己， 那自己就出
去找演出。 穆热阿勒坦言， 自己大学的很
多时间都是在酒吧里面驻唱。 当然， 驻唱
也不是一帆风顺。 由于冬不拉乐器的低知
名度， 他不得不换用吉他才能找到驻唱的
工作。 “可能十几次演出， 只有一次是拿
着冬不拉去的， 迫于生计， 只能拿着其他
乐器来养活自己喜爱的冬不拉。” 穆热阿
勒说。

但是， 这激发起他想要改变传统冬不

拉演奏风格的愿望。在驻唱期间，电子、摇
滚、流行……对他的演奏风格产生了影响，
使得他的乐曲风格融入了许多现代的元

素。 曾经与穆热阿勒合作过的音乐人这样
评价道：“把冬不拉弹成了吉他， 把吉他弹
成了冬不拉”。“这个评价听起来挺好笑的，
后来发现，这就是我想要的风格”。

随后，他与同学一道，组建乐队Khor鄄
gan（霍尔甘）。Khorgan是哈萨克语 “堡垒”
的意思。穆热阿勒在乐队中既是主唱、吉他
手，还要负责乐队的冬不拉演奏。在乐队成
立之初， 穆热阿勒就希望乐队风格能以哈
萨克民族传统民乐为主，加入摇滚、电子等
现代元素。在他看来，“传统是需要保留的，
但这并不意味着你一定要恪守传统， 停滞

不前。时间在向前走，人也在向前走，那么
音乐也需要跟着这个步伐”。 只有这样，音
乐才能不断地传承下去。

在大学毕业后， 穆热阿勒选择留在北
京继续他的音乐创作 。 他说 ， 留在北京
是一个 “纠结 ” 的决定。 北京无论生活
还是工作， 都处在一个快节奏上 。 这让
穆热阿勒觉得他的心变得越来越浮躁 。
“刚毕业的时候 ， 急着想要拿出好的作
品 ， 如果在短期内拿不出自己的作品 ，
很快就会被淘汰， 不演出， 就没有人知
道你。” 但是心急反而拿不出作品。 在穆
热阿勒看来， 创作的整个过程需要 “沉下
心去做事”。

为了挣够房租， 他选择每天都去酒吧

驻唱。 “每去一次， 能挣300元驻唱费”。
慢慢地， “我发现自己掉进了 ‘钱眼儿’
里， 怎样能挣到钱， 就怎样做”， 原本挣
钱为更好地创作变成创作为更好地挣钱。
但是另一方面， 北京完善的音乐市场体
系以及众多资源， 让穆热阿勒选择留在
北京。

如今， 穆热阿勒已经在中央民族歌舞
团工作了一年多。 “这里可能是一个适合
我的地方， 至少不用再为生计发愁， 能安
心创作了”。 在这一年中， 他随团参加演
出， 将冬不拉的乐声传递到世界各地， 也
将国际上的流行元素以及其他国家民族的

传统乐器如非洲鼓等加入到自己的演奏

中。 在业余时间， 除了乐队的排练， 为了
让更多的人了解冬不拉， 他还开设了北京
首家冬不拉专业培训班。 “虽然来的人很
少， 但是我一直坚持做这个， 只要想学，
我就会教。”

穆热阿勒希望尽力为传播哈萨克民族

自身独特的文化作出贡献。 “虽然我想得
可能有点大。” 穆热阿勒说。

库尔班江:让大家看到一群真实的新疆人

本报记者 吴晓东

“其实新疆人和北京人、 上海人、 山
东人没有什么两样。” 在北京南礼士路附
近一家僻静的咖啡屋里， 库尔班江·赛买
提对中国青年报记者说。

这位出生在新疆和田的维吾尔族摄影

师， 在他32岁那年， 突然成了中外媒体追
逐的焦点。 2014年10月， 他在自己的新书
《我从新疆来》 里， 图文并茂地讲述了100
名在内地工作生活的新疆人的故事。 这些
书中的主人公包括维吾尔族、 汉族、 哈萨
克族、 锡伯族等十几个新疆的主要民族。

眼下， 同名系列纪录片正在热拍中，
而这才是库尔班江的初衷。 作为书的延
续， 他的计划是通过影像的力量， 以最直
观具体的形式， 记录20位不同民族的新疆
人的经历， 讲述他们在祖国内地生活发展
的故事。

“我讲的故事无关乎民族、 宗教、 地
域， 就是普通人的故事， 他们在默默无闻
地为国家作着贡献。” 库尔班江说， 身为
纪实摄影师、 职业摄像师， 他用书和影像
记录普通人的梦想和奋斗。

“如果出一本书，写100个
人的故事，那影响力一定会更
大吧”

在库尔班江看来， 不少外国人对新疆
的认识基本上限于旅游宣传， 连一些内地
人对新疆和新疆人的片面理解有时候都让

他哭笑不得。 “一次在电视台录节目， 编
导问我能否穿民族服装， 我说你眼里的民
族服装是什么？ 他们就直接给我上了跳舞
的衣服， 幸好没给我手鼓。 我说生活中我
不是这么穿的。” 库尔班江说， 有些维吾
尔族学生到内地上学， 他的同学甚至会
问， 你们上学是骑马吗？

“7·5事件” 发生时， 库尔班江正在
兰州拍片， 看到这个新闻， “一句话也说
不出来， 不知不觉眼泪就流下来了， 心里
非常酸、 疼。 这不是几年时间能够恢复
的”。

库尔班江有个一起长大的汉族发小，
“小时候， 我们天天打架， 我跑步他也跑
步， 我练拳击， 他也练， 他练不好我就打
他， 那时我们都没有觉得谁欺负谁。 我们
一年不通话， 但每次我回和田， 他都会第
一个出现在我面前。 他大学学的是维吾尔
语， 因为他觉得我汉语不好， 需要用维吾
尔语和我交流。” 这段经历让库尔班江坚
信， 只要建立起一种长久的沟通方式， 任
何误解都会被消除。

库尔班江说， 新疆和内地一样， 经过
30多年的改革开放， 发生了巨大变化， 库
尔班江觉得该告诉周边的人现在的新疆是

什么样子。
《我从新疆来》 的选题早在3年前就

有了。 最初库尔班江想拍的是纪录片， 拍
10个人， 每个人十几分钟， 然后通过网络
的方式传播， 让大家看到一群真实的新疆
人。 “我想打破传统纪录片拍摄方式， 用
电影的概念、 电影的手段来拍， 但一算要
600多万元。 当时剧组也成立了， 由于资
金没到位， 只好放弃了”。

纪录片暂时拍不成， 库尔班江决定先
做些前期采访， 用图文方式展现在内地工
作的新疆人的真实故事。 他觉得最能改变
人们看法的就是和自己同样勤劳上进的新

疆人， “如果说少数人的错误做法可以破
坏一个群体的形象， 那么多数人的正确理
解和积极行动更可以改善一个群体的形

象”。
从2013年年底开始， 库尔班江利用一

切空闲时间开始在全国范围内追踪采访对

象， 并陆续在自己的微博中呈现。 2014年
4月1日， 首发在网易 《看客》 上的图文专
题记录了30个新疆人的故事 ， 居然有了
2500万次点击量。 这么多人关注， 证明大
家迫切需要这个沟通交流的平台， 这坚定
了他的信心。 “如果出一本书， 写100个
人的故事， 那影响力一定会更大吧。” 库
尔班江想。

在接下来近一年里， 库尔班江行程数
万里， 走访了20多个城市， 采访拍摄超过
500人， 完成了一个看似不可能完成的任
务。

“新疆不能被极端的情绪笼罩。 如果
我们不主动发出自己的声音， 就会有其他
不利的声音和观点冒出， 左右别人对你的
看法，严重影响新疆人的声誉。我愿意做些
实实在在的事，并通过自己的努力，向世人
表达一个完整清晰的新疆 。 这是我的使
命。” 库尔班江说。

一开始， 库尔班江先找了30多位身边
的朋友作为采访对象， 然后这些朋友不断
介绍新的采访对象给他， “也有很多人直
接拒绝我， 说这样做没用。 还有的人， 反
过来质疑我为什么要做这件事 ， 有意义
吗 ？” 库尔班江说， 他曾一天飞过3个城
市， 有时候本来电话里头聊得挺好， 但当
他从一个城市飞到另一个城市， 对方却不
接电话、 不回短信了。

让库尔班江感动的是， 大多数采访对
象对他给予支持。 书中最终确定的十几个
民族的100个人中， 年纪最大的92岁， 最
小的7岁。 他交给库尔班江的文字中， 有
拼音、 汉字， 还有英语。 库尔班江说， 最
长的录音资料整理出来近4万字， “故事
太精彩了， 我舍不得删， 虽然只用了其中
的5000多字， 但我把它当成资料， 以后有
机会单独发表”。

那些日子 ， 他形容自己像打了 “鸡
血” 一样亢奋。 每天5点起床， 凌晨一两
点到家， 一天睡4个小时都是奢侈的事 。
有时白天采访四五个人， 晚上回到家整理
照片和录音。 “这本书是自述形式的 。”
库尔班江说， 这些故事没有掩饰， 没有刻

意， 只是真实呈现。
“看新闻时， 新疆有时很远很陌生；

看这本书时， 新疆却很近很熟悉。 这些图
片与文字里， 没有别人， 只有我们自己。
这些故事出现在我们面前， 本身就是改
变 。” 库尔班江说 ， 主持人白岩松写给
《我从新疆来》 的这段推荐语， 是2014年7
月的一天通过手机短信发给自己的， 他觉
得这是看书的真实感受。

“新疆其实没那么遥远”
《我从新疆来》 书中所选取的100个

人， 有科研人员、 律师、 演员、 大公司的
总监、 留洋博士、 钟情于音乐的医生、 刚
到内地工作的厨师、 和田玉商人， 还有设
计了国内多个清真寺的建筑设计师、 做了
50多年维吾尔族音乐的汉族人……他们年
龄、 职业、 人生经历不同， 但他们都从新
疆来到内地， 默默融入这个快速发展的时
代， 并且通过各自的努力拼搏赢得了社会
的尊重。

在纪录片 《我从新疆来》 的样片里，
库尔班江讲了3个新疆人的生活和梦想 ：
一个到北京跳舞的姑娘， 一个卖烤羊肉串
的大叔埃里克， 一个歌手帕尔哈提。 “那
个女孩每晚要跑3个场子， 凌晨三四点才
能下班回家。 女孩打车， 灯光闪烁的街头
上， 所有的车不是现实世界的车， 都是慢
速拍摄， 只有她是真实的。 每个人的生活
状态不一样， 所有的人都在路上……” 在
库尔班江的故事里， 对命运的关注超越了
民族和地域， “大家把 ‘新疆’ 两个字拿
掉， 你会发现我讲的就是最为普通的中国
人的故事。 我们也是中国公民， 你所有的
喜怒哀乐我们都有， 我们这么努力生活工
作， 只是为了做一个和你们一样的普通
人”。

有一次， 库尔班江随摄制组到乌鲁木
齐采访。 有个导演没去过新疆， 一路上都
在说二道桥 （乌鲁木齐维吾尔族聚居区）
治安不好。 库尔班江就把他们带到二道
桥， 然后拿走了导演的手机和钱包， 让她
自己回酒店。 导演后来自己找了个维吾尔
族黑车司机， 说钱包、 手机被人拿走了，
安全送达后再付钱。 司机二话没说就把她
送回了酒店， 却一分钱没收。

这些年， 库尔班江慢慢影响着身边的
人， 之前不敢去新疆的， 现在也敢去了，
有误解的也开始改变了态度。

“乌鲁木齐是二线城市， 可年轻人看
到的东西和想法跟北京上海也差不多。 你
去那里一看， 哇， 姑娘也穿得好时尚啊，
也有很多国际范儿的乐队。 像我这样的30
岁左右的年轻人都在行动着， 他们愿意做
事情， 也愿意出来发展 。” 库尔班江说 ，
我们都是同样的人， 都在为了自己的家庭
与梦想在奋斗。 如果说我们之间有什么不
同， 那也只是长相不同、 语言不同、 饮食
习惯不同， “新疆其实没那么遥远”。

来北京快9年了， 库尔班江早已习惯
了内地的生活。 在单位， 也没人觉得维吾
尔族的他和别人有什么不同。 刚开始工作
那会儿， 生活上是有些不方便， 但大家都
很照顾他， 经常是七八个甚至十几个人出
差， 为了他一个人到处找清真餐厅。 “我
要求吃汉餐， 他们说， 别开玩笑 ， 再找
找。” 但他坚持进汉餐厅， 经常是一份炒
西红柿鸡蛋、 一碗米饭搞定。

“尊重是你自己赢得的。 我所拍摄的
这些新疆人， 他们都活出了自己的自尊。
别忘了， 我们也是这个国家的主人之一，
不是客人。” 库尔班江希望书中的100位新
疆人的100个故事能形成一股榜样的力量
带动更多的人， “我书中的人物都有包
容、 勤奋、 勇敢、 自信的特质， 这才是新
疆人普遍的品质”。

“越努力才会越幸运，越勇
敢才能有改变”

作为 《我从新疆来》 里第101个故事
的主人公， 库尔班江把自己的故事放在了
序言里。 他的故事， 就是 “维吾尔北漂”
的励志故事， 有辛酸 ， 更有满满的正能
量。 “我拍摄别人， 其实是在拍摄自己；
讲述别人的故事， 也在讲述我自己的故
事。” 库尔班江说， 这个过程当中， 被采
访者的很多故事他都经历过。

“越努力才会越幸运， 越勇敢才能有
改变 。” 这是库尔班江为他的书总结的
“中心思想”， 但前提是要勇敢地走出来。
“我从和田走出来， 扛起了摄像机， 我一
直在努力， 但这个机会在哪儿那时候我不
知道， 当我踏踏实实做我自己的时候， 这
个机会自然而然就来了。”

和田是新疆传统的维吾尔族地区， 但
改革开放不久， 库尔班江的父亲因为做玉
石生意开始频繁跑内地， 回来后， 经常给

孩子们讲他遇到的人和事。 父亲说： “你
们是男孩， 一定要出去看看。” 在库尔班
江的记忆里， 父亲的故事几乎都跟教育、
知识、 上学有关。 他常说： “肚子里面没
有墨， 你怎么能写出字来？” 库尔班江记
得小时候搬过3次家， 每次都从大房子搬
到小房子， 直到周围住的都是 “文化人”，
“我们不逃学了， 学习也变好了， 因为周
围的小孩都在上学”。

父亲曾因生意失败而离家4年里， 库
尔班江支撑起家里的重担， 把弟弟妹妹送
去上学。 他摆过摊， 卖过烤肉， 做过玉石
生意， 面对艰辛生活始终乐观、 阳光、 幽
默， 外出时总随身带着相机， 拍摄吸引他
的人文景象， 直到遇到后来成为他干爹干
妈的央视导演孟晓程夫妇。 2002年， 孟晓
程夫妇到新疆拍纪录片 ， 也正是那次偶
遇， 他们将一个喜欢摄影的维吾尔族小伙
子带进了纪录片行业。 “孟晓程把我当成
儿子， 教我怎么做人， 他希望我成为一个
‘世界人’， 而不是简单意义上的维吾尔族
人、 新疆人以及中国人。” 库尔班江说 ，
后来他慢慢理解了 “世界人 ” 的意思 ，
“视野宽了， 心胸也会宽”。

库尔班江说， 2009年毕业后， 他和一
个朋友在北京合租房子住。 毕业第二年，
一整年他都没有什么活儿， 没有任何收入
来源， 一年后才有了 《时·光 》， 然后是
《牦牛》 《自然的力量》， 从此以后就再没
闲下来。

“低潮的时候我也想过放弃， 但最后
我还是撑下来了。” 在库尔班江看来， 人
的潜力是通过自己逼自己挖掘出来的 ，
“当年打拳时伤到的左眼在12年后和我开
了个玩笑， 在我出现一些青光眼的症状
时， 刚好接到了一个去国外拍摄的任务，
因为不想耽误整个团队的工作， 一咬牙还
是去了。 结果在高原拍摄时， 左眼视网膜
脱落、 穿孔， 看什么东西都是黑的， 只好
戴了个眼罩， 以 ‘加勒比海盗’ 的造型继
续工作。 回来后被医生骂， 说你是不是不
要眼睛了。” 一直以来， 库尔班江的状态
都是 “蛮拼的”， “我是一个喜欢找困难
困住自己的人， 然后享受那种使劲挣扎最
后破茧而出的喜悦”。

2006年8月 ， 库尔班江以 “旁听生 ”
的身份进入北京传媒大学学习纪实摄影。
在学校， 他是名副其实的 “蹭课大王 ”，
哪个系的课都听， 永远坐在第一排， 课上

问题最多。“他们的课我都追着听好几遍，
有的老师都‘烦’我了，因为他们要说的每
一句话和案例还有要放的片子我都门儿

清。”库尔班江笑道，其实那是因为当时自
己汉语基础不好，必须一遍一遍听才能懂。
直到现在他还留着当时的笔记， 一共七八
本，汉字、拼音、 维吾尔语三合一。

“北京是个竞争多大的城市啊， 能干
的人多了去了， 不缺拍纪录片的， 所以如
果我不比别人付出更多倍的努力， 肯定是
要被淘汰的。 我也被打击过， 比如架上机
器完全不知道该拍什么 ， 当时导演就说
‘你不适合拍纪录片 ’”， 又是师傅一句
“特别霸道的话” 救了他， 他说： “我说
你是个好摄像， 你就是个好摄像！”

但库尔班江又特别幸运， 这些年得到
了不少 “贵人” 相助。 和干爹干妈一起拍
片， 第一部参与的就是中国首部商业自然
类纪录片 《森林之歌》， “拍片的起点很
高”， 第一次当摄像就是航拍。 而且， 这
部片子的总导演正是师傅王路的师傅 、
《舌尖上的中国 》 总导演陈晓卿 。 后来 ，
陈晓卿成了库尔班江的 “师爷”， 带着他
拍了很多纪录片， 其中就包括 《舌尖上的
中国2》。

和作家王蒙的忘年交也让库尔班江受

益匪浅。 有过16年新疆生活的王蒙对新疆
有着特殊的感情： “我喜欢新疆， 也惦记
新疆， 可是最近老是从报纸上看到关于新
疆让人不舒服的一些事， 这样的话甚至让
很多人很紧张， 不知道这新疆怎么了。”
王蒙说， 库尔班江那么年轻， 没有任何背
景， 也没有接受什么特殊使命， 但是他做
了一件特别有意义的事。

《我从新疆来》 英文版首发后， 得到
海外出版界的广泛关注， 该书日文版正在
翻译过程中， 按照计划， 阿拉伯文版的首
发式将于今年秋季在埃及举办， 土耳其文
版的版权签约仪式也已提上日程， “这本
书的维吾尔语翻译工作已经结束， 顺利的
话8月下旬就可以出版了”。

“新疆那片土地给予了我们不断努
力、 学习进取的性格， 现在的生活和社会
给了我们非同寻常又无奈的选择和经历，
但我们的心胸就像新疆的那片土地一样

大 。” 关于未来 ， 库尔班江并不说 “期
待”。 他说， 期待越高， 失望越大， 最重
要的是每个人踏踏实实做好自己， 社会也
是一样， “现在就连生活、 工作各个方面
遇到的挫折， 也觉得是幸福”。

但风风雨雨一路走过来， 库尔班江始
终坚信有了理解就不会有误解， “你心里
面想着什么， 你才能遇见什么。 只要心中
充满阳光， 就一定能见到阳光。 和田和新
疆还有我们这个国家 ， 都是一天比一天
好， 因为我相信光明战胜一切。” 库尔班
江说。

库尔班江·赛买提

拉萨火车站。

拉萨火车站， 一名戴耳机的男孩在候车。

从拉萨开往日喀则的z8801火车上， 一名藏族列车员在表演
舞蹈节目。


